

# LA REFORMA DE CACERES

PERIÓDICO DEMÓCRATA, DE INTERESES MORALES Y MATERIALES Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS VIERNES

AÑO VI.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN.—Calle de Moros, 13, á donde se dirigirá toda la correspondencia. No se devuelven los originales.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.—Al mes, 0'75 pesetas.—Al trimestre, 2 pesetas.—Comunicados y anuncios, á precios convencionales.

Número 106.

Viernes 14 de Octubre de 1892.

DIRECTOR.—D. Antonio Gonzalez Villa-Amil.

Mas vale caer en gracia.....

Al Sr. D. Luis Taboada, en la redacción del «Madrid Cómico.»

Muy estimado Sr. mio: La discreta advertencia de un amigo, puso en mis manos la última crónica que para ese periódico hizo y veo que en ella me saca á plaza porque en cierta correspondencia amistosa, aunque pública, y pienso que á buen propósito traído, dije yo que me parecían insulsos sus artículos. Cierito que usted se limita á anotar el hecho, sin comentario ninguno que mortificarme pudiera y que la cosa no reclama con urgencia alguna el que yo le replique, pero fué recogido y considero hallarme en el trance de explicar algo mi apreciación, de satisfacer la curiosidad que usted, no yo, pudiera despertar en algunas personas de las infinitas que leen sus trabajos; por eso esta carta.

Aunque me encontrase como gallina en corral ajeno, iría al de la prensa cortesana, donde usted cacarea (y no le suene mal la frase), ó iré, si á él las circunstancias ó sus venideras reseñas me llevarán: hoy pienso que todavía debo quedarme en casa y hablarle desde este modestísimo semanario de provincia, huyendo exhibiciones que no busco, aunque tampoco me atormentarían si llegasen.

Con lo dicho, y con agregar que una carta derechamente enviada me parece lo más considerado y lo más respetuoso, creo que basta y sobra de introducción.

Lo que yo digo, lo que ha producido esto, que ni es cuestión ni quiera Dios que lo sea, fué que sus crónicas me parecían insulsas y, mucho lo siento, pero he de repetirlo cuantas veces de literaturas se hable. Yo sentiría mortificar á usted, si desdeñar no sabe mi apreciación, pero estimaría doblemente censurable mentir al público mis impresiones, ténganle ó no con cuidado, cuando quiera que de ellas le hablo. Y voy á decir algo en defensa de lo que digo, aunque, si usted no tuviera cierta foltaleza de espíritu, corriese el riesgo de disgustarle.

Dice usted que no le dá por el trascendentalismo literario, que trata sólo con sus trabajos de divertir á los lectores, y vaya un hecho: yo que no tengo nada de hipocondriaco, lo saben cuantos me conocen, no pude todavía reír, ni siquiera entretenerme, con la

lectura de ninguno de sus artículos; tanto, que ya hace mucho que no entretengo en eso mi tiempo. Y es el caso, amigo Taboada, pues creo que hemos de concluir siéndolo, que todos los días encuentro á mi lado gentes á quienes sucede lo que á mí, que se resignan á pasar en los periódicos sus artículos sin leerlos, pero que menos le guardan ó menos periodistas que yo, que de ello no es mucho lo que tengo, se callan y dejan correr la bola de su fortuna. Porque usted la tiene, y eso es lo que me duele, con perjuicio de nuestra moderna literatura: ahora mismo *El Imparcial* nos amenaza con un artículo de usted, en el número que para solemnizar el Centenario publica. Verdad es que no estoy yo bien seguro de que solo por casualidad coincidan los indudables decaimientos de aquel diario y la colaboración de usted en el mismo.

Vamos á cuentas, y no bastarán á satisfacer mi juicio, que es el juicio de muchísimas gentes, las modestias con que me pudiera responder. Los trabajos de usted, sin ser tendenciosos, han de tener algún propósito puramente literario y creo yo que no sea otro que el de la caricatura social: pues ni una sola vi regularmente hecha en todos ellos.

No he de invocar el genio caricaturista de Cervantes; sin llegar á cumbres tan altas, hay muchos ahora que con tino cultivan ese género y que quizá no alcanzan tanto aparente éxito ó tantas exhibiciones periodísticas como usted. Ahí está Cavia, que hace caricaturas primorosas (y lo digo sin conocerle personalmente); ahí están infinitos, que no preciso nombrar, que vienen á solazarnos á los devotos de la literatura, con artículos y con libros de ese género; pero usted confunde lastimosamente el despropósito ó el mamarracho con la caricatura y tiene acaso la triste fortuna de hacer que muchos infelices lo confundan también. Usted busca los absurdos en la realidad, y sin ninguna alquimia artística, sin la transformación que todo espíritu literario realiza, sin ese cambio que la abeja para sacar sus mieles y el hombre para embellecer la idea ejecutan, lo dá como bueno para el mercado del arte, y hay gentes desdichadas que como bueno se lo toman.

El ridículo artístico jamás ha podido confundirse con el disparate y, mal que á usted le pese, no es litera-

tura hilvanar frases con lenguaje más ó menos propio, en eso le concedo cuanto quiera, aunque le niegue toda inspiración musical en eso mismo; no es literario todo lo que se escribe, como no es asimilable todo lo que se come. Hace falta un *quid* especialísimo, que usted no tiene, y que más despacio, si usted lo procura, podemos analizar los dos, sin que yo le amenace por cierto con empalagosas disertaciones estéticas.

Por hoy basta, y bastará por siempre si usted, desde el encumbramiento en que el favor público le coloca, desdén, tal vez fuera lo más cuerdo, estas indicaciones de quien no vá para literato.

Aunque sus escritos nada me gustan, sin aplaudirlos puedo ser muy leal amigo suyo y, descartado lo literario, soy atento, seguro servidor que le B. S. M.,

ANTÓFILO.

## Centenario de Cristóbal Colón.

En casi todas las Capitales de España y en muchos otros importantes puntos de ella, se ha festejado con inusitada pompa el cuarto centenario del descubrimiento del nuevo continente.

En nuestra Ciudad tales festejos se han reducido á la menor cantidad posible de alborozos públicos, lo que nada de asombroso tiene, dada la impasibilidad de los habitantes de este país y la precaria situación por que todas las clases sociales atraviesan.

Sin embargo, á pesar de lo humilde de las fiestas en nuestra población habidas, una revista importantísimo carácter por los benéficos resultados que promete en lo futuro para la clase proletaria. La creación de la Tienda-Asilo, si se la dirige y administra bien, está llamada á servir de consuelos á los infortunios que produce la miseria.

En la mañana del miércoles 12 del actual, hubo función religiosa en la Iglesia parroquial de Santa María. Aunque no concurrimos á la ceremonia, autorizadas referencias nos han suministrado los siguientes detalles:

Se celebró la misa votiva de Trinidad por el Secretario de Cámara don Juan Cisneros, con la asistencia del Prelado de la Diócesis y autoridades civiles y militares.

El Sr. Obispo dirigió la palabra á

los circunstantes al terminar el evangelio, desde el altar mayor lo que fué un obstáculo para que pudiera ser oído por las muchas personas que se encontraban en el templo.

Manifestó que el descubrimiento de las Américas fué un premio que la Providencia otorgó á los españoles como recompensa justa á sus heroicas virtudes y reseñó á grandes rasgos los hechos mas culminantes que ilustran las páginas de nuestra historia. Su estilo, segun nos aseguran, fué correcto y demostraba abundancia de erudición y conocimientos en la materia, objeto de su peroración sagrada. El Prelado recibió plácemes de las autoridades allí reunidas y de otros muchos circunstantes.

La comitiva despues se dirigió á nuestro Ayuntamiento para verificar la ceremonia de descubrir una lápida conmemorativa del hecho histórico que se festejaba, y la que tenía colocación por cima de la puerta del Salón de Sesiones.

El Sr. Obispo expuso que la fórmula que iba á realizarse era de importancia suma porque iban á aparecer en aquella losa los nombres de los ilustres hijos extremeños, que lanzándose á los peligros del borrascoso mar, alentados por la gracia divina é inspirándose en la fé de la religión de Cristo, descubrieron un nuevo mundo, que dió muchas riquezas y glorias á nuestra patria.

Hemos de permitirnos una observación á Su Señoría Ilustrísima.

Si la santa inspiración fué la que dió impulsos y bríos á nuestros bravos navegantes, éste sería un *don especialísimo* que el Supremo Ser otorgara á los audaces conquistadores, pues los Doctores Teólogos que discutieron con el ilustre Genovés negándole la existencia del nuevo continente no debieron estar iluminados por la divina revelación.

Y haremos punto en consideraciones tan árduas.

El Prelado, expresadas las ideas anteriores, descorrió la cortina que ocultaba la losa de marmol que con doradas letras contiene esta inscripción:

El Ayuntamiento de Cáceres, al solemnizar el cuarto centenario de América, procura perpetuar en esta lápida los nombres de los hijos de esta ínclita Ciudad que más se distinguieron en la conquista del nuevo continente, á saber: García de Holguin, Juan Cano de

Saavedra, Lorenzo Aldana, Francisco Godoy y Peralvarez Holguin.

XII Octubre MDCCCLXXII

Consecutivamente las representaciones oficiales y el numeroso concurso que iba en pos llegaron al antiguo cuartel de infantería en el que se ha instalado la nueva Tienda-Asilo. En los salones del piso bajo y á la mano derecha de su entrada habia dos largas mesas forradas con hule blanco y á su alrededor las banquetas correspondientes y destinadas á servir de asientos á los cincuenta pobres que tenían papeleta de invitación.

A muy poco de sonar las doce, los empleados del establecimiento y algunos dependientes del municipio comenzaron á colocar la vagilla de hierro con baño de porcelana sobre las dos mesas.

Inmediatamente fueron entrando los pobres y ocupando cada cual su puesto respectivo y se les fué sirviendo la comida compuesta de sopa de arroz, garbanzos, un buen trozo de tocino y otro igual de carne, un vaso de vino, su porción de pan y como postre un racimo de uvas. Todas las raciones eran tan abundantes que fueron pocos los que las apuraron.

Cuando estaba en su principio la comida bajaron los comensales que asistieron al *Gaudeamus* que se verificó en el piso principal.

El Sr. Obispo se acercó á la primera mesa y dirigió su palabra á los pobres en tono afable. Con la cuchara de uno de ellos probó la sopa aproximándose después á la mesa segunda, que estaba circuida por mayor número. El Prelado, aunque no con galanas frases, emitió conceptos sentidos ensalzando á los bienhechores que habían realizado tan caritativa empresa. Hizo especial mención de la buena memoria del Sr. Marqués de Monroy, rogando á todos los favorecidos que le rezasen y tuviesen presente en sus oraciones pidiéndole á Dios que le otorgase la bienaventuranza.

El espectáculo resultó digno de los mayores encomios. No obstante hemos de dejar consignadas algunas observaciones que á todos los allí presentes se ocurrieron, para que en lo futuro se procure subsanar deficiencias que si prosiguiesen pudieran amenguar tal vez la piadosa institución con tan prósperos auspicios inaugurada.

La mesa á la entrada del salón más próxima, tenía su verdadero carácter. La necesidad hallábase gráficamente representada en ocho ó diez infelices mugeres ancianas todas y con andrajosas vestiduras y otros cuantos hombres ancianos también y con trajes casi inservibles. Pero no sucedía lo mismo en la mesa inmediata. En su derredor se veían hombres bien vestidos, en la edad más vigorosa de la vida, y algunos, aunque no tan jóvenes, orondos y llenos de salud. Por ninguna de sus exterioridades se le podía presumir que les afligiese una situación precaria.

Pues bien, si las materiales apariencias no engañaran y no fueran realmente pobres los que llamaron la atención de los que al acto concurrían,

oportuno sería que se previniesen estas intrusiones, y que solo se facilitasen alimentos en la Tienda-Asilo á los verdaderamente necesitados; pues esa es la base firme que debe informar la benéfica institución creada.

Ya que el banquete de los pobres había tocado á su fin, uno de los comensales, el anciano Bonilla, vendedor de periódicos, en breves frases, inspiradas por el natural sentimiento, expresó, en nombre de sus camaradas, su gratitud á los autores de obra tan caritativa.

### Al maestro Quiñones.

El *Gazpachista criticadorzuelo* en su penúltimo *caldo* prometió no volverse á meter con nuestra persona, por cuyo honor distinguido le expresamos nuestra gratitud, y consecutivamente deslízose por el *escabroso* sendero del ataque individual. Nosotros, con la recíproca, correspondimos á la innoble agresión del camarada.

Sin duda por tal motivo y reconociéndose *literariamente* aplastado, apela, en su desesperación, á tan pobre recurso, en el que tambien hemos de buscarle las vueltas si prosigue.

Casi la mitad de su postre «Gazpacho» ilustre aparece diluida en saetazos burdos al Director de LA REFORMA, tornando á los estólidos chistes de las *charadas* y los *abujeros*.

El resto del *Organillo municipal* le llena el *escribidor* con trozos de literatura que parten por el eje al lector menos escrupuloso.

Allá van las muestras:

Las chicas de la casa que son tres á cual mas cursis y horrorosas.

(Deben escribirse en singular esos adjetivos, compañero.)

Una fuente de aceitunas del país y un quilo de bellotas cochineras.

(Este alimento es el que, sin duda, infunde inspiración al *culto* aprendiz de obra undécima.)

Como hará la señora de Tonel.—Deseamos que escuche su digno presidente los lamentos hondos de la juventud bailable y abra su seno á la misma, para proporcionarla grátos instantes, etc.

(¿El *seno* de quién, criticastro? ¿Es el del Sr. Presidente ó el de la bailable juventud? De cualquier modo resulta un apabullo á los rudimentos gramaticales, unido á una obscenidad de á fólio.)

Luciana Pito = Angela Ajo = Ruperta Troncho = Ignacia Percha = Nicolasa Pezuña.

(¿Qué fatigado se le quedaría el caltre al maestro de atar escobas con estos chispazos ingeniosos!)

Ya es un animal de bellota.

(Nada; que es muy aficionado á la *clase* el crítico incipiente.)

En casa de los Sres. de Piti y Mini, que tienen tertulias los domingos, no saben qué hacerse con Brunito Topo = No te andes en las narices, dice una mamá = No entiendes una patata de literatura = Vimos á la lindísima Marquesa del Higo de San Braulio y á las primorosas Srtas. de Cigarra, Palodulce, Ruigato, Teica, Osomayor, Mandil y Calcetamenuda.

¡Santa Rosalía!  
¡Cuánta tontería!

Ahora vamos á las berzas que el insulso vate nos guisa en el mismo barrero toscó:

Mi distinguido amigo: yo deseo que en la gloria estés vivo

(El *ido* el *igo* y el *ivo* es un *son*..... muy expresivo.)

Que un cuarto *te* dedique á *ti* la gente (¿Conque á *ti*? Trovador, guarda la albarda sobre otra albarda.)

como tú descubristeS otro mundo

(¡Critiquero, ¡por Caifás! esa *ese* está de más?)

¿Ves lo que te celebran estos días?

¡Porque mira que se hacen perrerías!

¡Señor Don Augusto Monge, Alcalde de esta Ciudad!

¿Y para hacer *perrerías* al idioma nacional

tiene usted un *Secretario* que llama *particular*?

¿No ofende, ¡por Cristo! al cielo, no es atroz iniquidad que hallándose casi exhausta el arca municipal,

con mil quinientas pesetas y por cada anualidad

y sólo por darse tono haya venido á gravar

los intereses de un pueblo que gime en triste horfandad?

Aunque usted lo tome á risa (como lo suele tomar)

todos sus administrados,

Don Augusto, llorarán el gordo desbarajuste

de esa grey municipal.

El Liberal.... (*partido* á última hora entre Reina y D. Teodoro) viene lamentándose de que los conservadores no satisfagan con puntualidad y exactitud las cuentas pendientes por la compra de votos en las pasadas elecciones y sin saber por qué mezcla el nombre de nuestro periódico en gerigonzas tales. ¿Y á nosotros qué nos cuentan VV? ¿Cómo no van á contárselo á sus respectivas abuelas?

Diluciden la cuestión de ese *agiotaje* con los conservadores. ¿Y no saben los paladines fusionistas lo que á voz en grito respondieron sus contrarios al leer las inculpaciones mencionadas?

Pues aseguraban que los *liberales* prometieron satisfacer á los electores del Casar un *duro más* por cada voto, y que á pesar de tan rumbosa oferta, los conservadores han aguardado que paguen los adversarios para entregar idéntica suma. Y afirmaron aún más; que ellos (los conservadores) no habían tenido nunca semejantes cuentas pendientes por tan largo período cual los caballeros liberales que por más de un año tuvieron en deuda quinientos pesos fuertes, que procedían de compras de votos en la campaña electoral de hace cuatro años.

Como nos lo contaron así lo cuenta

LA REFORMA. Y pueden VV. todos discutir y depurar como gusten este moralizador asunto. Entre bobos anda el juego.

### Nuestros vaticinios.

El organillo del Concejo insiste en que en la primera reunión celebrada para designarse cuando se había de inaugurar la Tienda-Asilo, se decidió que las invitaciones se hiciesen previa la súplica de 5 pesetas para sufragar los gastos del refresco con que á los asistentes se obsequiase.

Un caracterizado individuo de la Junta afirma que *eso no pasó así* y su dicho (aunque no precisaba otras confirmaciones) ha sido corroborado después por otros testimonios respetables.

El *aditamento* (palabra que le ha extrañado al *escribidor* porque sin duda ignorará que es castellana) fué tomado á posteriori y cuando ya públicamente vituperábase el *Gaudeamus* que se acordó por la iniciativa del señor Monge.

Y con efecto las expansiones gastronómicas tuvieron el resultado que preveíamos. La única nota discordante en espectáculo tan solemne *tuvo lugar* (como diría *El Gazpacho*) en el piso principal del edificio. Apenas se retiraron las Señoras y Señoritas y las representaciones oficiales que al convite asistieron, la mesa del Buffet convirtiéndose repentinamente en mesa de juegos de prestidigitación. Vinos y licores, habanos y dulces, desaparecieron sin ser *vistos ni oídos*.

Nosotros, que cual anunciamos no nos permitimos ascender á la mencionada fiesta, pudimos presenciar al terminarse la comida de los pobres que se trató de convidar á los ugieres del Ayuntamiento, y resultó que no había quedado allí *ni una sed de agua*, por cuyo poderoso motivo tuvieron que irse con la música de la banda municipal á otra parte, es decir, al salón de sesiones del Ayuntamiento, en donde obsequióse á los desheredados de la fortuna llevándoles unas botellas de vino y una bandeja con vizcochos.

Resumen, que nuestros augurios se han cumplido y que lo vituperado resulta bien vituperado.

Las cinco pesetas hubieran estado mejor empleadas uniéndose al capital con que cuenta hoy la Tienda-Asilo, ó invirtiéndolas en bonos, como nosotros haremos, no impulsados por las excitaciones del aprendiz de obra undécima, sino para socorrer verdaderas necesidades, —á cuyos actos benéficos no nos hemos negado nunca—.

Pero los desbarajustes los combatiémos siempre sin ningun género de contemplaciones.

Menos mal, repetimos que esos despilfarros inútiles hayan sido cubiertos con las donaciones voluntarias de los invitados; pero que nuestro municipio hubiera dispuesto de los intereses que administra en forma tan lamentable no tendría perdon de Dios.

Aunque el *Secretario particular* del Sr. Monge hubiese abogado despues por la *idea primitiva*, del anatema

público no se hallarian libres los señores de la Junta.

Nosotros comprendemos perfectamente que el escritor critiquero dijera en todo caso para su capote: «¿Y á mí qué me importa que se haga un abugero más en los fondos municipales?»

El Organó de mayor circulación de la provincia insiste (con el descaro que le es propio) en afirmar que carece de exactitud el convenio otorgado por dos redactores de El Liberal... partido al tratarse de invertir los fondos recaudados para las víctimas de Almería y Consuegra.

Pues allá lo desenreden los que hoy no se manifiesten conformes con el pensamiento que se nos rogó que hiciéramos público. Nosotros nos lavamos las manos en ese particular y no volveremos á ocuparnos de tan antigua cuestión.

A causa de tal polémica y con un dígaló con sus puntos suspensivos, el órgano... de Reina y D. Teodoro pretende mortificarnos diciendo que lo que publicara LA REFORMA solo pudo tener fundamento en la mente de un poeta que generalmente no suelen (concordancia vizcaína) vivir en la realidad.

Sí; lo confesamos con ingenuidad que no somos lincees en el negocio, pues no pretendimos con vehemente afán que se enagenase la dehesa boyal para hacer del pueblo la felicidad. Esos son laureles que ciñen no más conspicuos famosos de grey liberal. Y aluego... y aluego... mas vale callar. Diganlo... los pobres de esta capital.

Por lo que pueda convenir.

La amabilidad de un amigo nos ha facilitado una carta procedente de Sevilla y en la que detalladamente se expone por el que la suscribe la forma en que se han instalado en aquella población tres Tiendas-Asilos.

Asociáronse unas cuantas personas caritativas y formando tres agrupaciones independientes, compuestas de 7 á doce individuos cada una, proyectaron y realizaron la instalación de tres asilos benéficos que siguen sosteniéndose con la aportación gratuita de los capitales de los consocios.

La totalidad de los fondos reunidos en cada una de las tiendas creadas, asciende á 7.000 y á 8.000 pesetas, sin que hasta hoy se hayan aminorado las sumas que sirvieron de base á las instalaciones referidas.

Lo que parece un milagro débese solo á una administración escrupulosa al par que dirigida con inteligencia.

Asilo viene vendiendo diariamente de 1.000 á 1.400 raciones en invierno y de 600 á 800 en verano.

Expéndese á 15 céntimos cada ra-

ción que se compone de un plato de cocido muy abundante y un pan con peso de 145 gramos.

El gasto de este servicio importa á la sociedad de 13 á 14 céntimos de peseta, destinándose el céntimo ó céntimo y medio que resulta de ganancia á cubrir los gastos generales de local, personal, luz, agua y fuego.

Este sobrante es el suficiente para que el capital no disminuya; y cuando solo decrece algo, que suele ser en las épocas en que se despachan pocas raciones, los caritativos socios adicionan alguna pequeña cantidad para que la base sea siempre la misma.

Si se obtienen ganancias, empléanse en mejorar los alimentos.

Así, pues, señores de la Junta, deícidanse á imitar á las asociaciones que en Sevilla se fundaron y que tantos beneficios reportando están á la clase proletaria y procúrese, aunándose todas las voluntades, el sostenimiento de nuestra creada Tienda-Asilo, ya que ha sido la única idea beneficiosa que en esta triste población ha podido llevarse á término feliz.

SUETOS.

Nuestro amigo D. Eladio Marcos Calleja, se ha marchado por un corto número de días á su dehesa de Valbellido.

D. Teodoro Blázquez Javato, Director del órgano de mayor circulación de toda la provincia, ha sacado los piés de las alforjas, confeccionando (sin duda en colaboración con su subalterno Reina), una epístola á un compañero de la localidad y un B. L. M. nada menos que al Excelentísimo Sr. Vizconde de Campo Grande.

¡Pero qué cosas tenían ocultas los consorcios del Sanhedrin situado en la calle Tiendas!

¡Un literario Tesoro guardaban en Don Teodoro!

Caza.

Se arrienda el Coto denominado «Barrera de San Román», jurisdicción de Cáceres y Sierra de San Pedro, por el precio de 375 pesetas anuales. Dirigirse para condiciones mas determinadas del contrato á don Luis Jimenez, en Malpartida de Cáceres.

Nuestro buen amigo y compañero en la prensa D. Luis Moreno y Torrado, ha tenido la atención de remitir á LA REFORMA un ejemplar de su obra en verso recientemente publicada y que lleva por título

Poemas y Episodios Veladas literarias.

Diferentes son los metros que el autor usa en su nueva colección de poesías, y todas ellas aparecen engalanadas con la facilidad é inspiración que son peculiares al simpático escritor hijo de Extremadura. Damos el parabien al laborioso poeta. En otro lugar insertamos el anuncio de sus selectas obras, que recomendamos á nuestros lectores.

Ya se conoce que el simpático don Francisco Galan y Castillo es presidente del Círculo de la Concordia.

Esta aristocrática sociedad, siendo la excepción de todos los Centros de tal índole, no se molestaba nunca en pasar papeletas á los periódicos locales para que á sus reuniones asistiesen.

Dando evidente testimonio de su finura el Sr. Galan, nos remite atenta invitación para el baile que en citado Casino se anuncia en la noche para pasado mañana.

Aunque no somos muy aficionados á este género de fiestas, correspondemos alguna vez á la galantería que se nos ha dispensado.

Nuestro apreciable colega La Voz del Pueblo, de Mérida, nos dá la siguiente infausta noticia:

«La diligencia que transita desde Fuente de Cantos á Zafra, volcó hace pocos días cerca de Calzadilla, ocasionando funestas desgracias en el incidente.

Parece que el cochero, que iba embriagado, hizo escapar á los caballos con objeto de quitar el paso á un carro que venia cargado de retama en dirección opuesta, y al pasar el puente llamado del Pardo, cuya altura es de diez á doce metros, los caballos saltaron los pretiles de dicho puente, cayendo al agua desde la referida altura, caballos, coche y viajeros.

Resultado: de un matrimonio de recién casados, naturales del dicho pueblo de Fuente de Cantos, el marido quedó muerto en el acto, y su joven y hermosa compañera, con una pierna rota por el muslo: un honrado padre de familia con seis hijos, moribundo y lo mismo el cochero; otros dos gravemente lastimados y hasta cuatro ó seis más con heridas de mayor ó menor extensión; dos caballos muertos y el coche hecho mil pedazos.

¿Habrá alguna ó algunas causas que sean origen de tantos males? El tiempo lo dirá.»

Anteayer se verificaron los funerales de D.<sup>a</sup> Aniceta de la Montaña, esposa de D. Venancio Criado.

Reciban todos los dolientes la expresión de nuestro pesar por tan deplorable infortunio.

Segun á última hora se nos participa, los dependientes de la Granja-Modelo han abandonado el ejercicio de las operaciones que desempeñaban, viniéndose para Cáceres resueltos á no volver á sus cargos respectivos.

Ignoramos las causas que hayan dado origen á la resolución de aquellos trabajadores.

El Progreso, estimada publicación que ve la luz en Don Benito, inserta el siguiente raro anuncio:

«Se desean noticias de una maestra de escuela para contraer matrimonio con un jóven de esta localidad que en cambio de amor ofrece una titular.»

Ya estamos, pues, á la orden del día; es decir, ya se comienza en nuestra nación y seguir las costumbres que se implantaron en Francia. Después de todo nada de vituperable tiene que cada prójimo ó prójima haga públicas sus

aspiraciones como medio de realizar sus justos propósitos.

D.<sup>a</sup> Luisa Abella, Directora de la Compañía Infantil, ha tornado de la ciudad de Trujillo, á donde ha dado dos funciones con su pequeña tropa, y según los anuncios ya impresos, en el Teatro de Variedades se representarán por tercera vez en la noche del inmediato domingo las dos obras que ya se han puesto en escena. Los precios de las localidades serán más reducidos.

Obras poéticas de Moreno Torrado.

	Pts.	Cts.
Explosiones del sentimiento...	2	
Exhalaciones del alma (edición agotada).....	2	
Palpitaciones de un corazón (id. idem).....	0	50
Mostaza y ortigillo (id. id.).....	1	
Vibraciones de una lila (id. id.).....	1	
Idilios y elegías.....	1	50
Meditaciones.....	1	
Poemas y episodios.....	1	

Estas obras se hallan á la venta en todas las librerías de Badajoz.

A los corresponsales y libreros cuyos pedidos lleguen á seis ejemplares, se les hará el 20 por 100 de rebaja.

Los pedidos diríjanse al autor, á Barcarrota. Pago adelantado.

CLINICA OFTALMOLÓGICA Fundada desde el año dd 1880.

Consulta y tratamiento de las enfermedades de los ojos á cargo de don Francisco Rodero de la Calle, Doctor en Medicina y Cirugía, Oculista de los establecimientos de la Beneficencia provincial de Cáceres.

CALLE DE PEÑA, NÚMERO 1.

ADVERTENCIA.

En diferentes números hemos publicado los nombres de los señores á quienes tenemos conferida nuestra autorización para el cobro de suscripciones.

Rogamos á nuestros abonados en cuyas residencias no tenemos representación, que se sirvan remitirnos el valor de sus descubiertos, ó que devuelvan el periódico si no les agradare seguir figurando como suscriptores.

ANUNCIOS.



IMPORTANTE

á los que padecen de la boca.

El gabinete de operaciones dentarias, que tenia establecido el Sr. Giraud en la calle Valdés núm. 2, se ha trasladado para mayor comodidad del público al Portal Llano de la Plaza Mayor núm. 3.

Entrada calle Paneras Bajas número 2.

Cáceres: Tip. de Nicolás M. Jimenez.

# ANUNCIOS.

POR PESETAS 2'50 SEMANALES se adquieren las celebres:



llamamos la atención del público sobre las nuevas máquinas denominadas

## LANZADERA OSCILANTE

con las que pueden hacerse primorosísimos trabajos en toda clase de costura, siendo por esto mismo, así como por la sencillez de su mecanismo, las mejores conocidas hasta el día.

# « SINGER »

Pidanse Catálogos ilustrados que se dan gratis.

Enseñanza gratis á domicilio y sin límite de lecciones.

La Compañía Fabril "SINGER,"  
2, Pintores, 2.  
CACERES.

GRANDES DESCUENTOS PAGANDO AL CONTADO.

Hilos de algodón.—Torzales de seda.—Agujas.—Aceite.—Piezas y accesorios de todas clases.

# SASTRERIA DE TRIVIÑO. Á ESCOGER.

Trajes lanillas en todos colores, clase superior, á 220 reales.  
Otras clases más superiores, á 300, 340 y 360 rs.  
Trajes ingleses, gran novedad, á 400 y 500 rs.  
También hay un abundante surtido en chaviot, jergas, tricot y estambres en negro, azul y café, á precios arreglados.

EMPEDRADA, 6. CACERES.

## COMERCIO DE DIEGO NUÑEZ FLORES.

En el portal, por el nombre de Rosendo conocido, y en la casa núm. 47, acaba de abrirse al público este establecimiento importante, en el que sus favorecedores, á precios módicos, podrán surtir de los siguientes géneros Pasamanería, Cintería, Encajes, Botones, Corsés, Materiales para bordar, Guantes de piel y punto, Mitones de todas clases, Perfumería, Mercería y un gran surtido en Petacas, Carteras y Tarjeteros.

## DISPONIBLE.

## BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios amortizables á corto y largo plazo, con interés de 5'50 por 100.

Este Banco, hace préstamos en metálico á los propietarios de fincas rústicas y urbanas dando hasta la mitad de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte, son reembolsables por medio de anualidades, calculadas de manera que el capital recibido queda amortizado en un período de cinco á cincuenta años, ó en menos tiempo, por la facultad que tiene el prestatario de devolver en cualquier época, el todo ó parte del préstamo.

D. Eduardo Vazquez Gomez, Agente de este respetable Establecimiento de crédito, facilita gratuitamente cuantas noticias se le pidan sobre los préstamos, gestiona eficazmente cerca del Banco la realización de las peticiones y demás operaciones análogas que se hagan por su conducto.—Se encarga del examen de los títulos de propiedad, de adquirir los documentos que deben acompañarse y de cuanto sea preciso hasta su completa realización.—Adelanta, según convenio, los fondos necesarios para ello, incluso los de la inspección de las fincas ofrecidas en garantía.—Pago de los semestres una vez realizado el préstamo y de las cantidades que adelanten á cuenta del capital.—Compra y venta de Cédulas Hipotecarias y pago de sus respectivos cupones. Reserva, actividad y economía.

Dirigirse al citado D. Eduardo Vazquez Gomez, Sepúlveda, 6, principal, Badajoz.

## EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ

Agrimensor y Perito tasador de tierras.  
SEPÚLVEDA, 6, PRINCIPAL, BADAJOZ.

Trabajos topográficos.—Mediciones, tasaciones y división de fincas rústicas.—Colonias agrícolas.—Levantamiento y copia de planos.—Trabajos catastrales.—Planos especiales de términos municipales.—Amillaramientos, deslindes, amojonamientos.—Cálculo y reducción ó equivalencia de superficies.—Practicase con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas ni medida alguna longitudinal, con gran economía de tiempo, coste y resultado práctico de verdadera exactitud.—Consultas referentes á la agrimensura y agronomía.—Compra-venta y administración de fincas.

## LORENZO SANTOS, HERMANO Y DOMINGUEZ, Empedrada, 2.

Almacén de Curtidos, Coloniales y Zapatería; Piedras de la Ferté y de la Dordoña, herramientas para molineros y accesorios de todas clases para fábricas de harinas.

## DISPONIBLE.

## 80, MOROS, 80, CACERES.

## EL PROGRESO EXTREMEÑO.

Taller mecánico de construcción y reparación de carruajes de lujo, ómnibus de servicio público, carros, carretas y toda clase de vehículos, establecido con máquina de vapor, que dá movimiento á ventiladores para las fraguas, á máquina de taladrar hierro, á torno para hierro y madera, á dos sierras de cinta y circular y á máquina de escoplear madera.

## Almacén de muebles construidos.

## Taller de Ebanistería y Carpintería.

En estos talleres, provistos de todos los adelantos de la industria moderna y dirigidos por maestros de la Corte, competentes en cada uno de los ramos que abraza, se facilita y adelanta el trabajo hasta el punto de ejecutarse las obras con la perfección posible y la economía y rapidez que imprime á todo género de construcciones la aplicación inteligente de la mecánica progresiva.

Grandes almacenes de maderas finas para ebanistería, carpintería y construcción.

Los carpinteros, ebanistas y todas las personas que compren maderas por valor de 125 pesetas, tienen derecho á utilizar gratis durante una hora la sierra de cinta, manejada por operarios del Establecimiento.

Las personas que compren rollos ó vigas de Portugal, tienen también derecho á llevarlas serradas gratis en redondo y al precio de 13 céntimos de peseta cada una serrada á lo largo.

Se venden pies de mesas torneados de madera de chopo, al precio de 1'50 pesetas cada uno y se tornean todas las molduras que se encarguen, á los precios más económicos.

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMA FIJA.

Domicilio Social, Barcelona, Ancha, 44.

Capital de garantía independiente de las reservas constituidas

40.000.000 de reales.

Datos que arroja la memoria y cuentas cerradas en 31 de Diciembre de 1890 y leídas en Junta general celebrada en 1.º de Junio siguiente.

Activo .....	Rvón. 60.802,229'80
Suscripción de 1889 á 90 mediante 2984 contratos nuevos ..	" 74.988,508'
Siniestros pagados de 1.º de Enero 1887 á 31 Diciembre 1890 ..	" 4.644,627'72
Riesgos en curso .....	" 152,222,564'
Reservas y primas á cobrar en cada año ..	" 17.622'339'80

La suscripción hasta 30 de Junio último ha progresado notablemente aumentando en igual proporción las primas á cobrar.

Delegado en esta provincia, D. GABRIEL GONZALEZ DIEZ, Córtes, 40.

Inspector, D. JULIO GONZALEZ BARRIGUERO, plaza de la Concepción, 27.

## LA PREVISIÓN

Es la mas antigua Sociedad anónima de Seguros sobre la vida á prima fija domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli núm. 8.

Su capital asciende á 5.000.000 de pesetas.

Los fines de asociación tan importante son diversos y de utilidad indiscutible. El suscriptor puede adquirir un capital para formar una dote para redención del servicio militar obligatorio para seguros de cantidades pagaderas á la muerte del asegurado y para constituirse una renta vitalicia.